

BAC BLANC
SESSION FÉVRIER 2019

SERIES A et B - Coefficient : 3
SERIES C et D - Coefficient : 2
Durée: 3h 30

HISTOIRE-GÉOGRAPHIE

*Cette épreuve comporte deux (2) pages numérotées 1/2 et 2/2.
En Histoire, le candidat traitera, un sujet parmi les deux.
En Géographie, le candidat traitera, un sujet parmi les deux.*

HISTOIRE

Premier sujet : Dissertation

L'ONU est-elle incapable de maintenir la paix dans le monde ?

Deuxième sujet : Commentaire de document

De par sa position géographique, l'île de Cuba est très vulnérable à ses ennemis. Nous étions certains que les américains ne se résigneraient jamais à l'existence d'un Cuba castriste. Ils redoutaient autant que nous l'espérions nous-mêmes, que Cuba ne devienne un pôle d'attraction et attire vers le socialisme d'autres pays de l'Amérique Latine. Devant la menace d'intervention permanente que faisaient peser les américains sur les Caraïbes, quelle politique devons-nous adopter ? [...]

Il nous fallait un barrage tangible et efficace contre sa volonté manifeste d'intervenir dans les Caraïbes. Mais comment ? La réponse logique à cette question était : avec des fusées. Les Etats-Unis avaient déjà encerclé l'Union Soviétique avec leurs bases de fusées et de bombardiers. Nous savions que des fusées pointaient leur nez vers nous depuis la Turquie et depuis l'Italie, sans parler de l'Allemagne de l'Ouest. Nos centres industriels vitaux étaient sous la menace directe de bombardiers atomiques et de fusées à têtes nucléaires. [...]

Mon raisonnement était le suivant : si nous installions des fusées secrètement et si nous faisons en sorte que les américains ignorent leur existence jusqu'au moment où elles seraient opérationnelles, ils y réfléchiraient par deux fois avant d'essayer d'anéantir militairement nos installations. Je savais que les Etats-Unis avaient les moyens de les détruire en partie, mais en partie seulement, qu'un quart de nos fusées soviétiques à Cuba dissuaderait les américains de lancer une attaque surprise contre Cuba pour abattre Fidel Castro et son régime.

Source : La crise de Cuba d'après les souvenirs de Nikita KHROUCHTCHEV, Laffont, Paris, 1971, p.462.

Questions

1. Dégagez l'idée générale du texte.
2. Expliquez la phrase suivante du texte : « Nous étions certains d'un Cuba castriste. ».
3. Khrouchtchev a-t-il atteint ses objectifs à Cuba ?

GEOGRAPHIE

Premier sujet : Dissertation

Les eaux continentales et maritimes contribuent-elles au développement économique de la Côte d'Ivoire ?

Deuxième sujet : Commentaire de document

Si le secteur du cacao fait la richesse du pays, il n'en demeure pas moins qu'il rencontre quelques difficultés. Depuis quelques années, la production connaît une baisse. « Cela est dû au vieillissement de la population agricole et à certaines maladies. », expliquera Madame Touré Massandjé Litsé, Directrice générale du Conseil Café-Cacao (CCC), autre cause et non des moindres, la concurrence de certaines cultures comme l'hévéa. Selon Tanoh Béné Jeannette, représentante des productrices du Sud-Comoé, la conversion à l'hévéa s'explique par sa rentabilité. « Si les autorités améliorent les conditions de vie des producteurs de cacao, aucun ne se détournera de cette culture », rassure-t-elle, avant de confier que le producteur de cacao ne peut pas consommer le chocolat parce que trop cher pour sa bourse. Certes, la Côte d'Ivoire fait partie des quatre pays qui produisent à eux seuls 70% de la production mondiale, mais ces pays ne consomment que 3% du cacao.

Si le chocolat noir présente des vertus thérapeutiques (efficace contre la tension artérielle et même le cancer), d'après l'étude menée par le professeur Hauhouot-Attoumgré, il est cependant trop coûteux (1800 FCFA) pour les populations locales. Toutefois, le ministre de l'Agriculture, Mamadou Sangafowa, a fait savoir que l'Etat travaille au renforcement de la consommation du cacao au niveau national et international. Selon lui, le pays veut s'inspirer du modèle brésilien et indonésien pour moderniser la production du cacao et aller au-delà de 35% de taux de transformation, pour atteindre 50% [...] chose qui assurera la réduction du prix du chocolat et sa consommation par tous.

Source : Ebissié GNAMKEY, Côte d'Ivoire économie N°39 de Novembre 2014, page 6.

Questions

1. Dégagez l'idée générale du texte.
2. Expliquez la phrase suivante du texte : « Si le secteur du cacao quelques difficultés. ».
3. Proposez des solutions dans la filière cacaoyère pour un développement durable en Côte d'Ivoire.